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《开餐馆建别墅，这还是山体公园吗》追踪>>

大大山山坡坡公公园园别别墅墅如如何何获获审审批批
省城不少公园内高档会所早已变身公益设施

日前济南市民爆料的
大山坡山体公园内建别
墅、餐馆的事情有了进展。
济南市规划局称，高新区
大山坡公园非城市建设用
地，该局没有审批权。而高
新区农村经济服务中心则
称，别墅、餐馆为山体公园
附属建筑物，管委会已经
审批，经营权为30年。按照
住建部的规定，公园内不
得设立为少数人服务的会
所、高档餐馆、茶楼。中央
八项规定后，济南公园内
的一些高档会所、酒店也
已悄然变身公益设施。

高新区大山坡山体公园内
开餐馆建别墅到底有没有相关
部门的审批？它们是不是违章建
筑？12月7日上午，记者查阅了济
南市规划局网站“建设项目批后
公示”的相关信息。

从2012年3月5日到2015

年12月4日，建设项目批后公示
共 808 条记录，记者翻阅了这
8 0 8 条记录，并没有任何关于
“高新区大山坡公园”建设的信
息。

7日下午，济南市规划局宣
传处工作人员咨询高新分局后

回复记者，山体公园内部的土地
非城市建设用地，按照规定，只
有城市建设用地才能到规划局
审批，而对于非城市规划用地，
规划局没有权限对用地进行审
批，也没有进行建设项目批后公
示。

“他们也没法来规划局审
批，因为他们是在山体公园内
部建的。”而据规划局目前了
解的情况，高新区农村经济服
务中心是大山坡山体公园的
直管单位，具体情况还需记者
询问该部门。

济南市规划局：大山坡公园非城市建设用地，规划局无权审批

别墅、餐馆是不是违章建
筑？别墅、餐馆投入使用后是否
会对大山坡风景造成影响？如
何协调经营与环保的关系？12
月8日，高新区管委会农村经济
服务中心相关部门负责人回答
了记者的疑问。

该负责人称，2012年高新
区申请了舜华三山森林公园项
目，该公园由马山坡、大山坡和
阁老山组成。“山体公园不需要
征地，高新区管委会对该项目

有审批手续，还签署了相关协
议。山体公园可以建造附属式建
筑，虽然建的是房屋，但建好后
全部绿化起来，要和山体公园融
为一体。”

该负责人表示，不同于马
山坡景区，大山坡公园全由社
会资金投入，建设山体公园容
易但是维持正常运转却比较
困难，植被养护、山体卫生以
及安全设施问题都需要社会
资金。“大山坡山体公园吸收

社会资金投资建设，减轻了财
政压力，建成后免费向公众开
放，不收任何费用。投资方有
经营权，得有所回报，不可能
一点效益都不给。”

虽然投资方有权经营，但
该负责人说，这并不代表山体
公园就归投资方，山体公园投
资方的产权在经营期过后还
归政府，该经营期为30年。“投
资方与高新区管委会已经签
署了协议，但不代表他们能乱

经 营 。如 果 是 政 府 投 资 的 公
园，这是绝对不允许建设的。
可以有部分经营，但绝对不允
许变相买卖，不能开有赌博性
质的会所。”

而对于茶馆、餐馆可能对山
体公园环境造成的影响，该负责
人表示，如果开餐馆、茶馆，他们
会按照卫生和食药部门的相关
规定，对经营场所进行联合检
查，因为经营而对山体造成污染
是绝对不允许的。

农村经济服务中心：别墅、餐馆为公园附属建筑物，高新管委会已审批

本报记者 刘飞跃

2013年5月，为推进生态文
明建设，改善城市人居环境，正
确把握公园发展方向，切实抓
好公园建设管理，国家住房和
城乡建设部制定了《关于进一
步加强公园建设管理的意见》

（以下简称《意见》）。
据悉，随着城镇化进程的

不断加快，公园事业面临着新

的挑战。其中挑战之一就是，城
市道路拓宽、地铁修建、房地产
开发以及“以园养园”等变相经
营对公园的用地范围、公益属性
及健康发展造成威胁。

为了保护城市园林用地，该
《意见》第五部分明确规定，公园
是 公 共 资 源 ，要 确 保 公 园 姓

“公”，严禁在公园内设立为少数

人服务的会所、高档餐馆、茶楼
等；严禁利用“园中园”等变相经
营；严禁违规增添游乐康体设施
设备以及将公园内亭、台、楼、阁
等园林建筑以租赁、承包、买断
等形式转交营利性组织或个人
经营。

公园绿地是城市绿地系统最
核心的组成部分，任何单位和个

人不得侵占。该意见同时规定，禁
止以开发、市政建设等名义侵占
公园绿地；禁止出租公园用地，不
得以合作、合资或者其他方式，将
公园用地改作他用。

不少市民疑惑，引入社会
资本的公园，为啥还能被审批
建别墅，希望有关部门给个说
法。

2014年年底，济南百花
公园原尚豪文化会馆改造成
美术馆，对市民免费开放。据
记者了解，自住建部印发《关
于进一步加强公园建设管理
的意见的通知》后，百花公园
内多家高档会所、茶楼等陆
续被关停。

12月7日上午，记者探访
了百花公园内的几处会所。
在香树湾门前广场内，十多
位运动爱好者正在踢毽子，
而在香树湾大厅内有老年乐
队在吹拉弹唱排练节目。以
前普通市民不能光顾的会所
丝毫没有了往日神秘，香树
湾东侧一厅的门上挂上了

“济南市基层群众文化活动
公益辅导点”的牌子。

“美术馆其实是在做公
益，运作一年以来入馆人数
非常可观，市民也非常欢迎。
将来美术馆还要针对儿童、
市民进行免费美术教育，邀
请书法家免费培训。”尚豪美
术馆负责人谢英超介绍。

据记者了解，高档会所关
停后，百花公园进行了招商引
资，这些停用的会所建筑也将
被改造成公益设施，免费对外
开放。

而在其他景区，之前类似
高档会所、高档饭店也在“转
型”。

据悉，2014年前，济南各
大公园景区内的饭店共有36

家，其中高档餐厅、会所有10

家左右。在中央出台八项规
定之后，各会所均销声匿迹，
而高档餐厅也都纷纷转型，
改成游客餐厅，主打平价牌，
服务于普通游客和市民。

像趵突泉公园东门的游
客中心原是一处面积为600

平方米的高档酒楼，现成为
集导游、宣传、投诉等于一体
的综合服务机构，为广大游
客特别是外地游客提供便
利。

而千佛山景区的原阳光
酒店也改成价格亲民的阳光
游客餐厅，推出了甜沫、稀饭
等家常饭菜。

本报记者 刘飞跃

百花公园昔日会所

转型做公益啦
千佛山景区原阳光酒店改成

阳光游客餐厅，推家常饭菜

延伸调查

国家住建部规定：公园内严禁设立为少数人服务的会所、高档餐馆、茶楼

本报12月8日讯（见习记者
张阿凤）“泉城广场显示屏

坏了一个多月了，咋还没人来修
呢？”12月8日，济南市民刘先生
向本报反映，泉标东南角的气象
显示屏坏了，打了几次12345市民
服务热线，却至今无人来修。

“屏幕上有气温、风力、湿
度、气压等，还有时间，特别有
用，每天早上看看，一天穿什么
都知道了。我们锻炼的伙伴中还
有心脏不好的，看看气压如果低
的话，还能注意减少户外活动。”
刘先生说，自己每天都会去泉城
广场锻炼，早晚各一次，每次锻
炼时去看看天气显示屏已成为
一种习惯。

刘先生说，显示屏坏了以后，
锻炼的人们都感觉很不方便。为
此，他一个月前刚发现时，就给
12345打了电话，但一个月过去，电
话打了也三四个了，至今无人来维
修。“给市民装天气显示屏是件为
民服务的好事儿，但装了也要及时
维护呀，况且泉城广场是济南重要
的形象窗口，放着一个坏了的天气
显示屏也影响泉城形象。”

12月8日，记者来到泉城广场
泉标东南侧，发现显示屏上风、温
度、日降雨量、相对湿度等文字还
在，但后面的数据却是一片空白。
正在附近巡逻的泉城广场管理处
保卫科的工作人员告诉记者，显
示屏损坏的事情之前已经上报给

管理处了，但因为气象屏并不属
于广场管理处，目前正在同相关
负责单位联系。

经过咨询，记者了解到这块
显示屏是济南市气象局设置的，
具体由气象局信息与技术支持中
心负责。信息中心的工作人员回
应，他们已经接到过两三次12345

的转接电话，但气象显示屏的维
护业务已经外包出去，由相关中
标公司负责。据他们了解的情况，
公司已经去现场勘查过，发现是
一个部件坏了，目前已经联系采
购，预计很快就能修复。“我们会
及时监督事情的进展，如果相关
公司迟迟不能修复的话，气象局
会安排介入。”该工作人员说。

泉泉城城广广场场气气象象屏屏坏坏了了一一月月没没人人修修
相关单位表示，已联系采购部件，很快就能修好

泉城广场泉标东南角的气象显示屏上，文字还在，数据却一片
空白。 见习记者 张阿凤 摄

百花公园香树湾门外成了市民锻炼的场所。本报记者 刘飞跃 摄
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